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V e r m e r k 
 
 
Klimaschutzprogramm; 3. Runder Tisch bei Soz AbtL`in 08.12.2008, 16.30 R. 4048 
 
Soz AbtL`in begrüßt die Teilnehmer und verweist auf die volle Tagesordnung, die 
eine zügige Behandlung der einzelnen Punkte erfordert.  
 
TOP 1 und 2 Annahme der Tagesordnung und des Protokolls 
 
Das Protokoll der 2. Sitzung und der Vorschlag zur Tagesordnung werden ange-
nommen. 
 
TOP 3 Vorstellung der eingereichten Maßnahmenvorschläge (Ökowerk, ADFC), wei-

teres Vorgehen 
 
Dr. Berger trägt wesentliche Punkte aus dem Papier vor, das den Teilnehmern vor-
liegt. Diese werden z. T. von Teilnehmern der Verwaltung kommentiert. Dr. Berger 
hält eine Orientierung an dem Bezirk Steglitz-Zehlendorf für sinnvoll. Hr. Daus und 
Graf zu Lynar differenzieren dies. Vereinbart wird eine gesonderte Veranstaltung 
zum Thema Energieeinsparung bei bezirklichen Immobilien. 
 
Fr. Scheel trägt sodann Kernpunkte Ihres Papieres vor, das ebenfalls den Teilneh-
mern vorliegt. Hr. Pischnick erläutert einiges zum Sachstand der baulichen Verbes-
serungen (Pkt 2.5). Graf zu Lynar weist darauf hin, dass eine Reihe von Punkten be-
reits erledigt oder in Arbeit sind bzw. parallel in anderen Gremien behandelt werden. 
In der folgenden Aussprache wird die Situation am Spandauer Damm (S-Bahnhof 
Westend) erörtert, wo bis jetzt keine Stellplätze vorgesehen sind. Der Fahr-Rat und 
die BVV sind hier ebenfalls involviert. 
 
Dr. Berger bittet um eine schriftliche Beantwortung seines Beitrages auch für die an-
deren Beteiligten. Frau Bezirksstadträtin Schmiedhofer hält derzeit einen offenen 
Prozess für effektiver und verweist auf den vereinbarten Termin zu Energie/ bez. 
Immobilien. 
 
TOP 4 PC-gestütztes 50-50-Programm für Schulen 
 
Hr. Daus trägt anhand einer pp-Präsentation ein Vorhaben vor, das an der Friedens-
burg-OS durchgeführt wurde und das Nutzerverhalten ändern soll. Eine eigens ent-
wickelte Messtechnik erlaubt differenzierte Abfragen und Auswertungen zu Strom, 
Wasser, Wärme sowie Vergleiche mit anderen Schulen. Das Gerät soll in 10 – 15 
Oberschulen eingesetzt werden. Von einer Amortisation ist auszugehen. Auf Vor-
schlag von Hr. Starken kommt der Runde Tisch überein, eine Extra-Veranstaltung 
zum Thema in der Friedensburg-OS zu veranstalten. 
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TOP 5 TU-Projekt Energieatlas  
 
Die Vertreter der TU sind verhindert. Graf zu Lynar berichtet: Der Antrag beim BMBF 
wurde bedauerlicherweise abgelehnt, eine andere Finanzierung wird gesucht. Es gab 
einen vielversprechenden Termin auf Fachebene (bei Sen Stadt), Termine auf Lei-
tungsebene sollen folgen. 
 
TOP 6 Beschäftigungsprojekt Klimaschutz, Stadtteilverein Tiergarten 
 
Hr. Knieper trägt vor: Kooperation mit dem BUND ist gegeben, ständige Abstimmung 
des Antrages mit Fr. Cittadini. Die Abstimmung mit dem Job-center habe aber erge-
ben, dass eine Kofinanzierung bei Umweltprojekten nicht möglich sei. Vereinbart wird 
ein Termin mit dem BBWA wg. der Drittmittelfinanzierung. 
 
TOP 7 Verschiedenes 
 
Fr. Greve vom Kiezbündnis berichtet von einem LSK-Projekt in Verbindung mit der 
GEWOBAG. An einigen Beispielen soll modellhaft aufgezeigt werden, was möglich 
ist. Die Wohnungsbaugesellschaft habe jedoch ausgeführt, dass thermische Solaran-
lagen steuerlich ungünstig seien. Evtl. kann Hr. Rehberg vom BBU weiterhelfen. 
 
Hr. Starken berichtet von 2 Ablehnungen des Job-Centers zu den beim letzten Ter-
min vorgestellten Anträgen. Frau Bezirksstadträtin Schmiedhofer sagt Unterstützung 
zu. 
 
Termin-Jahresplanung: Der Turnus soll beibehalten werden. Die Termine sind: 
02.03., 08.06., 07.09., 07.12., jeweils 16.30, R. 4048. 
 
 
gez. 
Graf zu Lynar 
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